
Mesdames, messieurs, chers collègues, 
 
Pour clôturer cette journée, je souhaiterais revenir quelques instants sur l’objectif principal que nous nous étions fixés, les 
2 Contrats de rivière, l’IBW et la Maison de l’urbanisme du Brabant wallon que je représente, pour cette journée. 
 
L'objectif principal était bien d’organiser  
une rencontre entre les acteurs de la gestion des eaux pluviales en favorisant les partages d’expériences. 
 
Le pari semble gagné lorsqu’on voit la diversité, la qualité des interventions des orateurs et la synergie qui s’est opérée 
entre nous.  
 
Pari gagné également parce que les techniques alternatives présentées aujourd’hui prouvent que des évolutions sont 
possibles et parce que la présentation de projets novateurs va certainement bousculer nos pratiques parfois trop 
traditionnelles. 
 
Mes collègues et moi tenons à remercier, tous les intervenants et en particuliers nos amis français pour  leur présence et  
leur participation active aux temps de questions/réponses. 
 
Mais un autre objectif, et non le moindre, réside dans l’espoir de prolongements qui seront donnés à cette journée : 
Nous entendons par là 
    - que les revendications, issues notamment des séances de questions-réponses  soient relayées vers qui de droit (c'était 
notre engagement) 
     - qu'un cadre réglementaire  vienne bientôt appuyer et renforcer les initiatives actuellement trop peu nombreuses  
    -  que les acteurs des permis d'urbanisme intègrent davantage ce concept de gestion alternative des eaux pluviales en 
amont de la conception des projets et dans les conditions d’octroi des permis 
       -  de voir se multiplier à brève échéance les différents dispositifs de gestion alternative qui ont été présentés 
aujourd'hui, installés par des entreprises bien formées 
        - que la prise en compte de la composante "eau pluviale" devienne une habitude, un atout même, au même titre que 
les aspects énergétiques 
    -  que soit développée et encouragée la créativité  des architectes et des urbanistes pour redonner à l'eau la place qu'elle 
mérite dans nos espaces urbanisés 
 
Même si nous devons entendre certaines revendications adressées au monde politique comme … 
 
 
Même s’il est important de rappeler les freins et difficultés à contourner comme …., 
 
nous devons surtout retenir les signes d’encouragement qui démontrent que nous allons dans la bonne voie. 
 
Il me reste à vous fixer trois rendez-vous importants en mars 2015 
 
Le mercredi 18 : AQUAWAL organise, en partenariat avec l'Union des Villes et Communes de Wallonie, les « Assises de 
l'eau en Wallonie ». Cet te  7e édi t ion se  déroulera  à  Jambes sur  le  thème "La gest ion des  réseaux 
d 'égouttage » .  
Les 18 et 19 : Rendez-vous au 5ème forum National sur la gestion durable des eaux pluviales organisé par l’ADOPTA à 
Douai 
 
Le jeudi 26 : La Maison de l’urbanisme organise avec le CRSenne une journée de  visite dans le Douaisis durant laquelle 
Maëlle Ancelle de l’ADOPTA  vous emmènera sur le terrain, à la découverte de techniques mises en œuvre pour 
répondre à une gestion durable et intégrée des eaux pluviales.  
Si vous êtes intéressé par cette journée, pensez à compléter le talon-réponse qui se trouve dans votre farde et à le déposer 
dans l’urne à la sortie de l’auditoire. 
 
Je terminerai  en remerciant chaleureusement mes collègues du Contrat de rivière Dyle-Gette, du Contrat de rivière Senne 
et de l’Intercommunale du Brabant wallon pour leur travail, leur énergie et leur professionnalisme.  
Merci tout particulièrement à Jean-Marie Tricot, Isabelle Delgoffe (CRDG), à Caroline De Jonghe et Pauline Ducarme 
(CRS),  à Isabelle Massart (IBW). 
Merci également à Anne-Catherine Bontems de la Ville de Waterloo, aux régisseurs du Centre culturel de Waterloo et à 
Nathalie Ricaille qui a orchestré cette journée de main de maître. 
 
Bon retour à toutes et tous.  
Merci. 


